

サンデー毎日 健康ノカタミー

Vol.1



「メタボ」学部 ①血糖値

「健康のために、いま何をすればいいか?」を身近な食品、商品を紹介しながら考察する「サンデー毎日健康アカデミー」。最初は「メタボリックシンドローム」を4回にわたり取り上げる。

今春スタートした「特定健康検査・特定保健指導(メタボ健診)」。

「保健指導対象になつたけれど、まだ何もしてない」「受診を勧められなかつたのでセーフ」という人も多いのでは?しかし、健診結果が知らせるリスクは予想以上に

大きいもの。生活習慣病の根源にかかる「血糖値」からチェックしよう。

まずは「血糖値」とは何か、上がると何が起こるのか。糖尿病の

専門医で慈恵医大非常勤講師も務める石橋医院(東京都世田谷区)の石橋健一院長に聞いてみた。

「血糖値は食事を取ると上がりますが、健康な人はすぐにすい臓からインスリンというホルモンが分泌されて下がります。しかし、血糖を下げるためのインスリンの分

泌が少なかつたり、体内での働きが弱いと血糖値が下がりにくく、食後、高血糖になります。さらに慢性的に高血糖状態が続くと糖尿病になってしまいます」

空腹時血糖値が126ミリグラム以上、随時血糖値が200ミ

グラム以上が、糖尿病の診断ラインだ。

厚労省の2006年度調査によると、糖尿病疾患者とその疑いのある「予備軍」は合わせて1870万人と推計されている。成人の5、6人に1人が該当し、4年間でほぼ250万人増加している。

糖尿病は合併症を起こしやすく、進行すると腎症や失明、さらに脳梗塞や心筋梗塞など動脈硬化性疾患を引き起こす原因となる。また、インスリンの分泌・作用不足は高血圧や脂質異常症も起こしやすく、放つておくと生活習慣病の原因になる。最近では、隠れ糖尿病にみられる食後の高血糖だけでも動脈

が進んでいます」

実際に110~126ミリグラムの境界線にいる人のうち、ほぼ半数が精密検査で糖尿病と診断される。しかも、隠れ糖尿病の人たちと糖尿病発症者の心血管病の死亡リスクはほとんど変わらないのだ。石橋院長は、「空腹時血糖値が3ケタになつたら糖尿病を疑うべきだ」と指摘する。

日本人はもともとインスリンの分泌が悪く、糖尿病になりやすい。さらに、欧米型の高カロリー、高

硬化を起こし脳梗塞や心筋梗塞の原因になることがわかつてきた。

メタボ健診では空腹時血糖10ミリグラム以上を「リスクあり」とし、今までの健診のリスク基準値110ミリグラムよりも厳格になつた。その理由を石橋院長は、こう話す。

「最近まで糖尿病の診断基準でも110ミリグラム未満は正常型とされてきました。しかし、正常型の人でも食後に血糖値が140~200ミリグラム上がることがあります。放置すると本格的な糖尿病になります。この「予備軍」や「隠れ糖尿病」の発見漏れを防ぐため、基準値を100に引き下げる見直しが進んでいます」

実際に110~126ミリグラムの境界線にいる人のうち、ほぼ半数が精密検査で糖尿病と診断される。しかも、隠れ糖尿病の人たちと糖尿病発症者の心血管病の死亡リスクはほとんど変わらないのだ。石橋院長は、「空腹時血糖値が3ケタになつたら糖尿病を疑うべきだ」と指摘する。

増加し続ける「糖尿病」予備軍

メタボ健診の 血糖直判定ライン

<保健指導対象の基準値>

空腹時血糖100ミリグラム/デシトル以上、

HbA1c(ヘモグロビンA1c)5.2%以上

<受診を推奨される基準値>

空腹血糖126ミリグラム/デシトル以上、

HbA1c(ヘモグロビンA1c)6.1%以上

茶で、ミントのような香りとさつぱりした風味が特徴。緑茶やウーロン茶には存在しない「ガアバ葉ボリフェノール」成分を含み、石橋院長が2型糖尿病患者に行なった飲用テストでは、食後血糖値が10・5%低下する結果が出た。

「食事で体内に摂取された糖質は消化酵素の働きでブドウ糖に分解され、小腸から血液中に吸収されます。ガアバ葉ボリフェノールにはこの消化酵素の働きを抑え、食後血糖値の上昇を抑制する作用があります。お茶を飲むことで毎食後血糖値上昇が1割抑えられれば動脈硬化の予防が期待されます」

(石橋院長)

①早食いをしない②糖質に偏らない食事③食後の有酸素運動が基本となる。中でも早食いは要注意だ。早食いをすると血糖が急激に上がり、インスリンが必要以上に多く分泌されます。これを繰り返すとしい臓が疲弊し、糖尿病の発症を早めてしまします。

今、「血糖値の上昇を抑える」トクホ(特定保健用食品)も増えてる。代表格は1998年発売の「蕃夷麗茶」(ヤクルト)だ。ガアバ葉を原料とした無糖のお



石橋院長



J T の寺澤さん

話題の成分“難消化性デキストリン”とは?

一方で「食事の後に飲む」とこと

に重点を置いた商品もある。J T (日本たばこ産業)が8月末に発売

した缶入り無糖コーヒー「このご

ろ気になる自分の生活」だ。

食物纖維の一種“難消化性デキ

ストリン”を配合し、食後5~30分

以内に飲むと、食事で取り込まれた糖質が小腸に吸収される前に、

糖の吸収を阻害して食後血糖値の

上昇を抑制するという。同社商品

統括部の寺澤一さんは言う。

「食後に1本(200ミリリットル)

と、おにぎり約1個分のカロリー

(108キロカロリー)を“なかつたこと”

にしてくれる計算になります」

「すでに糖尿病を発症して薬を飲んでいる人というよりは、将来、糖尿病になる危険性のある予備軍の人たちに勧めています。また甘いものや果物が好きな人にはより

むいているでしょう。注意点は必

ず食事と一緒に飲むこと。成分の特色上、食後に飲んでも効きません」

ただし、食後30~40分以上たつてしまうと、効果は期待できないので要注意。このトクホが向いてるタイプはずばり、コーヒーやカロリーコントロールの苦手な“メタボとその予備軍”。

「忙しさでつい早食いをしてしまうと、効果は期待できないので要注意。このトクホが向いてるタイプはずばり、コーヒーやカロリーコントロールの苦手な“メタボとその予備軍”。

「忙しさでつい早食いをしてしまう人、間食の多い人、食堂で“大盛汁まで飲んでしまう人…メタボやメタボ予備軍になる食生活を送っている人に最適だと考えます。食事の後に飲むことをお勧めします」(寺澤さん)

「高血糖」はさまざまな病気の警鐘。将来の発症リスクを回避するために、自分にあつたトクホを取り入れながら、食生活や生活習慣を改善することが大切だ。次回は血圧について考えよう。

ライター・中村千晶

